
Infos du mois : la taille des arbustes

Le forsythia
Cet arbuste à fleurs jaunes a une floraison
abondante sur bois de 1 à 2 ans. S'il est conduit
librement en touffe, la taille se limite, les
premières années, à un nettoyage en supprimant
les grandes tiges malingres ou mal placées.
L'arbuste est ainsi bien aéré et son développement
est harmonieux.
Pour les années qui suivent, il suffit de tailler les
extrémités des rameaux tous les 2 ans afin de
provoquer des ramifications latérales et de
supprimer les vieilles branches. En éliminant ces
dernières, vous évitez le dégarnissement de la
base. Si le Forsythia est conduit en haie taillée, il
est important de le tailler en juillet. Sa floraison
est toutefois moins abondante qu'en forme libre.
Important : si le forsythia est dégarni suite à une
taille au carré, à une densité trop forte de plantes
ou à une non-taille, pratiquez un recépage en
coupant à ras à 20 cm l'ensemble des branches, en
mai ou en hiver. Le résultat sera surprenant et les
arbustes prendront un coup de jeune.

Taillez les arbustes à floraison printanière une fois
les plantes défleuries. Attention, ne pas tailler en
présence de nids d'oiseau. Il faudra attendre alors
début août pour le faire.
Les déchets de tailles son broyés au broyeur ou
déchiquetés à la tondeuse thermique ; ils servent
de paillis nourriciers et protecteurs.

Ne rien faire pour les arbustes à floraison
estivale. Leur taille sera prévue entre octobre et
mars prochains.

Les arbres, arbustes et arbrisseaux
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QUE FAIRE AU JARDIN 
EN MAI ?

1

Quelques conseils pour protéger les arbres
et arbustes !

- Observez les rameaux car les pucerons peuvent
attaquer les premières pousses. En présence
d'auxiliaires (adultes et larves de coccinelles,
larves de chrysopes...), ne faites rien. Toutefois, en
l'absence d'auxiliaires, pulvérisez le soir une
infusion de plantes aromatiques (menthe, mélisse
citronnelle, sauge, lavande...), une macération
froide de feuilles de rhubarbe ou du savon noir.
Cette action est insectifuge.

Le lilas
La taille des lilas est controversée !
Taillez, après la floraison, juste au-dessus d’un
rameau latéral qui joue le rôle de tire-sève.

Le groseiller à fleurs
Coupez les branches les plus âgées de façon à
favoriser l’émission de nouveaux rejets. Taillez
aussi celles qui retombent juste au-dessus d’une
pousse verticale bien vigoureuse.



Quelques conseils pour protéger son
verger et ses petits fruits !

Poursuivez l'installation des bandes engluées à mi-

hauteur autour des troncs ou à la base des premières

charpentières si le tronc est couvert de lierre. Elles

piégeront les fourmis, éleveuses de pucerons.

Attention, mettez très peu de glu.

Supprimez manuellement les feuilles des fruitiers

ayant un feutrage blanc (oïdium). Pour prévenir

l'attaque de maladies (oïdium, tavelure...) et une fois

les différentes floraisons passées, vous pouvez

pulvériser les arbres avec une décoction de prêle

(dilution à 20%) ou avec une préparation prête à

l'emploi.

En présence de chenilles défoliatrices

(Cheimatobies...), pulvérisez avec du Bacille de

Thuringe (BT). Attention à ne pulvériser que les

plantes attaquées ; sinon il détruit les autres

chenilles non prédatrices au jardin.

Limitez les invasions de pucerons grâce à des

pulvérisations d'infusions de mélisse ou de sauge

(sans dilution), des macérations froides de feuilles

de rhubarbe (sans dilution), ou de savon noir.

 O Ï D I U M  D E  L A  V I G N E

Ne faites rien sur les arbres encore en fleurs ! Par

contre, pour les autres, vous pouvez éliminer

rapidement les branches malades ou mortes ; elles

sont facilement identifiables.

Ne plantez pas d'arbres fruitiers ou de petits

fruits. Attendez plutôt l'automne pour toute

plantation !

Arbres fruitiers et petits fruits
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Complétez les paillis en place avec les déchets verts

du moments (tontes de pelouse, broyat de déchets de

taille, etc.). Ceux des plates-bandes des fraisiers le

sont avec des aiguilles de pins ou de sapins. Si vous

achetez du paillis, mieux vaut du miscanthus que de la

paille souvent traitée en agriculture conventionnelle.

Pour en savoir + sur la taille et la plantation des

arbres fruitiers et des petits fruits : "Dossier

plantation et taille des arbres fruitiers et des

fruits" sur la page du Club.

 M I S C A N T H U S



Au potager
Comme cela vous était présenté depuis plusieurs années par Eric CHARTON, nous vous proposons d'organiser

votre potager en 4 grands espaces thématiques. Le choix des légumes ou des légumes-fruits suit une logique

gastronomique, tout en alliant le compagnonnage entre les différentes espèces cultivées.

• L'espace "Ratatouille" : tomates, poivrons, aubergines, courgettes, piments, plantes aromatiques, aïls, oignons et

échalotes.

• L'espace "Potée" : carottes, poireaux, céleris, panais, navets, choux, concombres, cornichons, crosnes et

topinambours pour donner du volume.

• L'espace "Plat gros volumes" : pommes de terre, haricots verts nains et à rames, petits pois nains et à rames et

fèves.

• L'espace "Soupe de courges" : toute la famille des Cucurbitacées sauf courgettes et concombres.

• Les salades, les radis, les blettes, les betteraves de différentes couleurs ou les navets ... occupent les parties

libres ou libérées des différents espaces.

Chaque année, vous déplacerez chacune de vos planches sur la planche suivante de gauche à droite : par exemple,

l'espace "Plats gros volumes" prendra la place de l'espace "Ratatouille" en année N+1 etc.

 P L A N  D ' I M P L A N T A T I O N  D U  P O T A G E R  -  E R I C  C H A R T O N
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broyat de taille, restes de

plantes arrachées etc.)
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"Potée"




Espace 

"Soupe de courges"

Cultures en place Travaux du mois Zones en paillisLégende :
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Espace "Plats gros volumes"

C'est encore la bonne période pour semer les fèves, les petit-

pois ou les pois. Après un décompactage du sol, les fèves sont

semées tous les 10 cm sur le rang et tous les 40 cm entre. Les

petit-pois le sont en ligne (une graine tous les 3 cm) ou en

poquets. Le grillage utilisé comme support peut être remplacé

par des branchages issus des tailles d'arbustes à floraison

estivale ou d'élagages. 

Les petit-pois nains ne demandent aucun support. Comme les

graines sont très grosses, un paillis de 1 à 2 cm n'entrave pas la

germination. 

Semis haricots nains

Plantation laitues

Semis haricots à rames

Plantation laitues

Plantation courgettes

Plantation tomates

Plantation aubergines

Plantation tomates

Plantation courgettes

Plantation tomates

Plantation poivrons

Plantation tomates

Plantation courgettes

Plantation concombres

Plantation choux

Plantation concombres

Semis de panais

Semis de carottes

Plantation de
courges

Plantation de
courges



 T I P I  P O U R  H A R I C O T S  G R I M P A N T S

A V R I L  2 0 2 3 P A G E  4

- Buttez les petits pois ou les pois. Il est encore

possible d'en semer en espérant qu'il ne fasse pas

trop chaud à la récolte.

- Les trois premières semaines de mai, planter les

pommes de terre.  Faites une tranchée de 15cm de

profondeur. Un tubercule est déposé tous les 30 à 40

cm. Une distance de 40 à 70 cm en fonction des

variétés est nécessaire entre les rangs.

- Semez les haricots nains. Les graines de haricots

nains demandent un sol bien réchauffé pour germer

(sinon ils pourrissent rapidement surtout si le sol est

mouillé). Prévoyez un semis tous les 15 jours jusqu'au

15 août 2021. L'idéal est de faire une tranchée puis

de semer les haricots en ligne ou en poquet. Les

graines sont recouvertes légèrement de terre pour

que le soleil les réchauffe. Une fois les pieds bien

développés, ils sont buttés une à deux fois.

- Semez les haricots à rame. En installant plusieurs

piquets de 2,5 à 3 m (tipi, épouvantail...), vous

pouvez semer en poquet des haricots à rames. 2 à 3

mois sont nécessaires avant leur récolte. Certaines

variétés sont dites "Mangetout", d'autres sont à

écosser.

- Pour occuper les plates-bandes vides, repiquez les

salades tous les 30 cm et dans un sol bien

décompacté.

 

- Semez les salades pour un repiquage ultérieur. Les

graines sont semées de préférence en pleine terre et

sous abri (jusqu'à mi-avril) sur un sol bien ameubli,

en large barquette ou sur plaque de semis. En vue de

limiter la future corvée de l’éclaircissage, le semis

doit être le plus clair possible. Mélangez aux graines

de salade des semences de radis, du marc de café ou

du sable, puis recouvrez à peine les graines de

terreau. 

Espace "Ratatouille""

- Faire un léger décompactage entre les rangs d'ail,

d'oignon ou d’échalote repiqués de mars à avril.

Attention, à ne pas blesser les bulbes. Les plantes

indésirables sont arrachées puis sont laissées sur

place. 

- Attention au liseron qui s'enroule autour des tiges

et qui risquent de les casser. 

- Evitez de déposer du paillage épais entre sur le

rang : une grande humidité engendre la pourriture

des bulbes dans les sols frais.

 L I S E R O N  D E S  H A I E S
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- Plantez les pieds de tomates- cerises tous les 2m le

long d'un grillage haut de plus d'1m. Chaque nouvelle

pousse donne une grappe ; rien n'est coupé (ce ne

sont pas des gourmands) mais elle est attachée. 

Ces conseils sont valables pour les variétés dites

"groseilles", "poires" ou "mirabelles".

- Repiquez les pieds d'aubergine, de poivron ou de

piment à 60/80 cm sur et entre les rangs. Tuteurez

les pour éviter la casse en fin de période de

production.  

- Jusqu'à mi-juin, plantez les tomates profondément

en pleine terre ou sous abri (tunnel ou tonnelle). Les

distances de plantation entre les tomates sont de

60/80 cm sur et entre les rangs. Le trou de

plantation doit être large et profond d'un fer de

bêche. 

La terre est mélangée à du compost ou du terreau de

plantation. Un tuteur droit, torsadé (queue de

cochon) ou un simple fil convient (sous abri). Un

paillage épais est épandu avec un mélange des

déchets verts du moment (tontes de pelouse, broyat

de déchets de taille, feuilles mortes). De la paille ou

du foin complète cette production in situ.

Important

Les plants de tomates sont souvent hauts,

filiformes et jaunes suite à leur obtention par

manque de lumière, dans un godet de faible

volume ou dans un substrat inapproprié. Les

pieds sont alors plantés la motte à plat et assez

profond afin de favoriser l'émission de

nouvelles racines sur la tige enterrée.

P L A N T A T I O N  D E S  T O M A T E S  -  C O M P T O I R  D E S  J A R D I N I E R S

- Plantez les courgettes non coureuses, issues des

semis en godets ou achetées, tous les mètres sur et

entre les rangs. Les semis se poursuivent en mai puis

en juin afin d'avoir de jeunes pieds producteurs de

petites courgettes.

- Après avoir dégagé le paillis, semez sur l'entre-

rang des légumes à pousse rapide comme les radis

roses ou les navets récoltés jeunes ou repiquez des

salades. 



Espace "Potée"

- Repiquez les choux pommés (de Milan, Quintal,

rouge...) à feuilles ou à fleurs (chou-fleur, brocoli,

Romanesco) achetés en mini-mottes ou maison tous

les 50 cm entre et sur le rang. Les différentes

variétés de choux-raves (vertes, rouges...) le sont

tous les 30 cm. En pépinière, semez toutes les

variétés de choux à repiquer en pleine terre. Vous

pouvez aussi le faire en godets de récupération ou

sur planches de semis.

- Repiquez un premier rang de poireaux pour une

consommation en été.

- Semez clair les carottes en rangs séparés de 30 cm

. L'éclaircissage se fait à 5 cm puis à 10 cm. Vous

pouvez encore semer des panais.

Espace "Soupe de courges"

- Après les Saints de glace, repiquez les différentes

espèces de courges (butternut, citrouille, longue de

Nice, potimarron, potiron, spaghetti, turban turc...)

en respectant les distances de plantation (de 1 à 2 m

selon les variétés) et en complétant les paillis avec

les déchets du moment (tontes de pelouse, broyat de

déchets de taille...).

- De mai à juin, repiquez en motte les céleris-raves

et les céleris‐branches à 30/40 cm sur et entre les

rangs. Une terre enrichie en compost mûr est

nécessaire car ce légume-racine est très gourmand

en nutriments. Un paillage épais de plus de 5 cm est

obligatoire.

- Semez des betteraves rouges (Crapaudine, Noire

d'Egypte...) et des navets (Navet blanc...) ou repiquez

des laitues de printemps. Ces semis ou plantations

permettent d'occuper les places libres ou libérées de

l'espace "Potée".

- Repiquez fin mai les concombres semés en godets

en avril. Le faire tous les mètres dans une terre riche

en matière organique. Leur palissage sur un grillage

haut d'1 à 1,60 m favorise leur développement.

- Plantez des plantes aromatiques en godets et

semez le basilic en place ou en godets.

Conseils pour protéger cet espace !

Ces légumes-fruits sont protégés des limaces en

mettant un pot percé autour et dépassant du sol

de 3 à 5 cm. 5 à 8 granulés d'anti-limaces

autorisés en Agriculture biologique (Ferramol)

sont déposés à l'intérieur. 

En cas de campagnols (rats-taupiers), le fond du

pot percé est tapissé d'un filet.

En période très chaude, les feuilles des courges

sont sensibles au blanc (oïdium). Pour prévenir

ces attaques, vous pouvez pulvériser toutes les

semaines et le soir avec un mélange d'eau et de

lait (ou petit-lait). 

Pour éviter que la buse soit bouchée, il est

important de bien nettoyer le pulvérisateur après

chaque utilisation !
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